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证券时报记者 孙宪超

深秋时节，我国东北地区的松子、

榛子等特产迎来集中上市，其中很大

一部分松子被销往吉林省梅河口市。

梅河口市虽然不出产松子，地理

位置也不沿海通江，但是却“无中生

有”，出人意料地成为“全球最大松子

加工集散中心”。

近日，证券时报记者在梅河口市

采访时了解到，当地年加工松子能力

已达 20万吨，果仁成品量约 10万吨，

占全国产量的 70%左右，丰收年可出

口近万吨成品仁，占全国同类产品

70%。今年，梅河口市将采购8万吨松

子原料，大约占全球松子原料年产量

的 70%，“全球最大松子加工集散中

心”的地位进一步巩固。

七成加工松子源自小城

10月 28日上午，梅河口市双利食

品有限公司（下称“双利食品”）车间内

机器轰鸣，生产线上的工人紧张地忙

碌着，公司总经理姜玉军正在组织员

工将加工好的松子打包装箱。

“今年的松子刚刚上市，我们最近

在加班加点生产，这些加工好的松子

马上就要运往客户那里。”姜玉军指着

已经装箱完毕的松子告诉证券时报

记者。

姜玉军是当地松子行业资深从业

者，21 岁入行，至今已有 25 个年头。

经过多年发展，姜玉军的双利食品油

炒松子日均加工量30吨至50吨，烘烤

松子日均加工量10余吨，2023年的松

子加工量共计 3000余吨，销售收入超

过2亿元。

目前，双利食品主要是以内贸为

主，与三只松鼠、永辉超市、大润发超

市等知名企业建立了稳定的供货关

系。“最多的时候，为三只松鼠提供松

子300吨/年至400吨/年，为永辉超市、

大润发超市等供货量大约在 1500吨/
年。”姜玉军介绍。

双利食品厂目前共建有 8条生产

线，由于市场需求旺盛，公司计划扩大

生产规模。“我们明年的生产能力将在

现有基础上翻一倍。”姜玉军说。

与双利食品有所不同，梅河口市

乔纳森松籽食品有限公司（下称“乔纳

森”）加工生产的松子是以果仁的形式

对外出口。据乔纳森总经理鄂瑶介

绍，公司客户以欧美国家的客户居多，

最近几年客户群体不断壮大。

“手头订单太多，现在实在忙不过

来，为此还婉拒了一些客户。”鄂瑶说，

原来工人的上班时间是早6时30分至

17时 30分，最近为了完成订单，工人

的下班时间已经延至20时。

2023年，乔纳森开始尝试开拓国

内市场。“国内市场主要做开口松子，

目标群体是高精尖客户，公司与三只

松鼠等一线食品企业建立了合作关

系。”鄂瑶告诉证券时报记者，为了满

足不断扩大的市场需求，公司二期生

产车间扩建工作已经完成，目前正在

加班加点进行生产设备的安装。

“除了双利食品和乔纳森之外，还

有 7 户企业计划在明年扩大生产规

模。”据梅河口市松籽协会副秘书长崔

琳介绍，目前梅河口市有果仁加工企

业 303 户，其中规模以上企业 14 户。

梅河口市年加工松子能力已达 20万

吨，果仁成品量约 10万吨，占全国产

量的70%左右。丰收年可出口近万吨

成品仁，占全国同类产品70%。

40年磨一剑不断壮大

梅河口市位于吉林省东南部、通

化市北部、长白山西麓、辉发河上游，

地处松辽平原与长白山区的过渡地

带。梅河口市当地并不出产松子，从

地理位置看也不沿海通江，但就是这

样一座内陆地区的小城，却出人意料

地发展成为“全球最大松子加工集散

中心”。2023年，国际坚果和干果理事

会正式向梅河口市颁发“世界最大松

子仁加工中心”证书。

据崔琳介绍，梅河口市发展松子

产业要追溯至1978年11月，时任梅河

口市土产站副经理的黄象新带领土产

科科长杨廷庚等人到大连外贸送货走

访，偶然获悉国外对松子仁的需求信

息，并参观了大连外贸家属厂砸松子

仁的现场。受到启发的黄象新回到梅

河口市后就组织人力前往长白山收购

松子，由梅河口土产站家属厂试砸、扒

仁，在当年年底将加工出来的松子仁

发货销售并获得成功，从此为梅河口

松子仁出口打开了路径，也成为梅河

口松子加工业的历史开端。

“由于当时还没有成型的机械设

备，最原始的松子加工方式就是用锤

子砸，最勤劳的那部分人率先致富，之

后开始创办加工企业，所以梅河口市

的松子产业是用小锤子砸出来的大产

业。”崔琳说。

上世纪 90年代末，梅河口市的松

子企业大规模投入机械设备，取代了

部分人工，生产效率大大提高，松子产

业迎来快速发展阶段。在此期间，当

地松子资源和加工企业数量不断增

多，助力梅河口市也逐渐成为知名的

松子加工、贸易基地以及松子商业信

息汇聚中心。

“现在松子加工生产企业的机械

设备使用率越来越高，我们每年都要

投入大量的资金用于设备的更新升

级。”姜玉军告诉证券时报记者，特别

是近年来，更加先进的 X 光机、色选

机、金属检测机、真空包装机等在松子

行业获得了广泛应用，进一步提高了

企业的生产效率。

对于梅河口市能够发展成为“全

球最大松子加工集散中心”原因，崔

琳表示，梅河口市进入松子产业的时

间比较早，抓住了发展松子产业的机

遇，加之拥有一批敢闯敢拼的企业

家，使得松子资源在当地能够不断集

聚，让梅河口市成为世界知名的松子

集散地。另外，在没有高铁之前，梅

河口市是吉林省重要的铁路枢纽，铁

路交通比较便利、发达，这为梅河口

市发展松子产业提供了比较好的交

通条件。

“虽然梅河口市不产松子，但是相

较一些主产区，我们对松子的理解更为

透彻、全面，还牵头起草了国内的行业

标准。我们起草的行业标准起点比较

高，对标的是日本、欧盟等国家和地区。”

崔琳说，梅河口市当地政府也十分重视

松子产业的发展，曾多次召开专题会议

研究推动松子产业更好更快发展。

正是在多种因素的综合促动下，

梅河口市 40年磨一剑，松子产业的发

展规模不断壮大，从“东北亚果仁（松

子）集散中心”发展成为“亚洲最大松

子加工集散中心”，最终成为“全球最

大松子加工集散中心”。

采购全球七成松子原料

梅河口市发展松子产业，首先要

保证能够拥有稳定的原材料来源。

目前松子的采摘仍是以人工采摘为

主，并且野生松子有着“三年一小收，

五年一大收”的说法，很大程度是“靠

天吃饭”。

“我们的松子主要来源于东北三

省，每年8月、9月，公司都会派出大量

的人员前往长白山、大小兴安岭等主

要产区进行采购。”姜玉军说，今年各

地松子收成普遍不错，而且松子质量

也很好，是一个松子丰收大年。

据了解，近年来，随着梅河口市松

子加工能力的不断提升和贸易市场的

扩大，当地松子采购的范围已经从长

白山、大小兴安岭，扩展到云南、陕西、

山西等地，以及国外的俄罗斯、蒙古、

巴基斯坦、哈萨克斯坦等国家和地

区。每年的松子成熟季，国内外的松

子都源源不断地运至梅河口市。

以乔纳森为例，除了在长白山、大

小兴安岭等主要产区收购松子之外，

还在俄罗斯、蒙古设有工厂。“俄罗斯、

蒙古的工厂在当地收购松子后进行加

工，然后将松子仁运到梅河口市。经

过进一步的精细加工之后，最终将符

合标准的松子仁销往国外。”据鄂瑶

介绍。

因为松子来源更趋多元化，所以

目前梅河口市除了出口东北特产红松

果仁外，还包括雪松、马尾松、云南松、

巴基斯坦松等多品种松子果仁，产品

销往40多个国家和地区。

“今年预计会有约 8万吨的松子

原料在梅河口加工成产品，大约占全

球松子原料产量的70%，梅河口‘全球

最大松子加工集散中心’的地位将进

一步巩固。”崔琳告诉证券时报记者。

据了解，为了发展松子产业，早在

20年前，梅河口市就已经开始有计划

地种植红松，目前红松的种植面积已

经达到 25万亩。今年，已经有 4万亩

红松迎来盛果期，预计将会为当地提

供 1000吨的松子原料。梅河口市政

府提出，要积极在国内布局松树林种

植基地建设，建立稳定的果仁供应链，

实现可持续发展。

不容忽视的问题和挑战

松子产业如今已经发展成为梅河

口市的重要特色产业，拥有广阔的发

展前景和巨大的市场潜力。不过证券

时报记者在采访中了解到，梅河口市

松子产业在发展过程中也面临着一些

不容忽视的问题和挑战。

首先，梅河口市已经拥有果仁加

工企业 303户，但是规模以上企业只

有 14户，松子加工企业的体量普遍不

大，虽然一些企业也有扩大生产规模

的计划，但是因为融资方式较为单一，

在一定程度上制约了企业的发展。

另外，虽然梅河口市已发展成为

“全球最大松子加工集散中心”，但到

目前为止，梅河口市还没有让人耳熟

能详的松子品牌。低端同质化竞争、

缺乏自主品牌意识，导致消费者对梅

河口松子的认知度低，从而影响松子

产品的附加值，这是梅河口市松子企

业当前急需解决的一个重要问题。

目前，梅河口市的松子更多是以

加工生产为主，利润率相对较低。如

何延长松子产业链，对松子产品进行

精深加工，关乎当地松子产业更加长

远的发展。

据崔琳介绍，梅河口市相关政府

部门、行业协会和企业已经达成共识，

要共谋松子产业发展新路径，努力推

动松子产业迈上新台阶。

“我们协会将在 11月份启动梅河

口市松子地理标识的认证工作，如果一

切顺利，有望明年获批。届时，在梅河

口加工生产松子的外包装上都可以打

上地理标识，进一步扩大梅河口松子的

市场影响力和知名度。”崔琳说，“另外，

我们也在协调相关金融部门同松子加

工生产企业进行银企对接，希望金融机

构能够因地制宜，为梅河口市的松子加

工生产企业量身定做融资工具。”

值得一提的是，梅河口市近日还

专门召开了果仁企业座谈会，梅河口

市委书记、市长均出席会议，体现了当

地政府对于发展松子产业的重视

程度。

针对梅河口市松子产业目前面临

的一些问题，会议明确提出，要打造优

质、有利于企业发展的营商环境，积极

开发符合果仁行业特点的金融产品和

扶持政策，帮助企业抓住良机扩大生

产。要积极推进果仁深加工，与知名品

牌开展技术合作，积极引进科研成果在

梅河口市落地转化，提高产品附加值。

要抓好市场营销，打造“梅河果仁”

品牌，制定和规范行业标准，推广标准

化生产技术，建立果仁质量评价体系，

从源头上保证果仁品质。要加强产品

宣传推介，不断扩大品牌影响力，努力

打造“梅河果仁”区域公用品牌。要全

力打通对外贸易渠道，降低进出口贸易

风险，打造本土原料运营基地。

实探“全球最大松子加工集散中心”——

小松子大产业
东北小城产量占全国七成

证券时报记者 张一帆

金隅集团 (601992)近期密集出

手，自 10月 31日成功获取丰台区科

技园地块后，仅隔5日便再度布局通

州区土桥。公司近期在接待调研时

表示，10月以来公司地产项目的成

交量和到访量环比数据有所好转，

并看好近期企稳回升的状态延续。

11月 5日晚间，金隅集团宣布，

全资子公司通过公开挂牌竞买的方

式，竞得北京市通州区土桥中路西

侧棚户区改造项目 FZX-0202-6025
地块R2二类居住用地国有建设用地

使用权。目前，金隅集团方面拥有

该项目100%权益。

据了解，该地块系金隅集团以

11.96亿元底价成交，地块总土地面

积为 2.15 万平方米，地上计容建筑

面积 4.74 万平方米，土地用途为二

类居住用地。项目估算成交楼面价

2.52万元/平方米，销售指导价 6.2万

元/平方米。地块距离地铁八通线直

线距离约700米，可承接国贸、东单、

王府井、望京板块上班族居住需求。

中指研究院土地市场研究负责

人张凯表示，项目周边目前在售项

目京玥兰园、璀璨公元、颐瑞府、帅

府·京彩世界，指导价均是 6.2万元/
平方米，实际成交价在 5.5万元至 6
万元/平方米，以上这些项目目前市

场库存量较大，存在一定竞争空间，

但由于此地块成交楼面价较低，开

盘价相对灵活有空间，叠加临铁优

势，后期值得关注。

除了前述通州区地块，5日北京

还完成了两宗涉宅用地土拍，均触

达价格上限以摇号方式完成拍卖。

其中，海淀区功德寺 HD-GDS-001
地块由绿城摘得，成交价 51.75 亿

元，成交楼面价 7.1万元/平方米；海

淀区功德寺HD-GDS-002地块由越

秀摘得，成交价 63.83 亿元，成交楼

面价7.2万元/平方米。

张凯介绍，功德寺两地块位于

海淀区上地板块，距离西五环约 2.5
公里，地理位置极佳，因此受到多家

房企追捧。但项目周边竞品众多，

后续永丰北保利嘉华天珺、永丰南

颐海澐颂待入市，均会对该项目形

成竞争。

这是金隅集团今年以来第三次宣

布新增土地储备，且距上一次公司拿

地仅过去5天，三宗地块均位于北京。

10月 31日，金隅集团通过公开

挂牌竞买的方式，竞得北京市丰台

区中关村科技园丰台园东区三期项

目1516-60地块R2二类居住用地国

有建设用地使用权，总土地面积为

2.16 万平方米，地上计容建筑面积

5.4万平方米，成交总价为27亿元。

6月底，金隅集团通过公开挂牌

竞买的方式，竞得北京市朝阳区十八

里店朝阳港一期土地一级开发项目

1303-686 地块 R2 二类居住用地、

1303-687地块A334托幼用地的国有

建设用地使用权，总土地面积为4.77
万平方米，地上计容建筑面积 12.59
万平方米，成交总价为63.8亿元。

金隅集团近期在接待调研时表

示，公司新增土地主要集中在一线

及准一线城市的优势核心区域。经

内部测算，项目回报率在合理水平，

预计在4%左右，由于项目尚未结转，

具体回报率以项目结转后的财务数

据为准。

自 9月底一系列房地产政策出

台以来，核心城市楼市明显回温。

在金隅集团重点布局的北京市，10
月1日至27日新房成交面积大约48
万平方米，环比增长48%。金隅集团

方面也透露，10月以来，公司地产项

目的成交量和到访量环比数据有所

好转，以前到访的客户在 10月有所

成交。

展望未来，金隅集团认为，四季

度，中央的政策不会改变，进一步稳

定房地产的预期和市场，近期企稳

回升的状态延续，中长期看好未来

走向。

金隅集团连续出手摘地
近12亿元落子北京通州

证券时报记者 孙宪超

兆易创新(603986)11月5日晚间

公告，公司拟与石溪资本、合肥国投、

合肥产投（下称“联合收购方”）共同

以现金方式收购苏州赛芯全体股东

合计持有的苏州赛芯70%股份,交易

价格确定为5.81亿元。

其中，兆易创新以现金 3.16 亿

元收购苏州赛芯约 38.07%股份；石

溪资本以现金 1亿元收购苏州赛芯

约 12.05%股份；合肥国投以现金 1.5
亿元收购苏州赛芯约 18.07%股份；

合肥产投以现金1500万元收购苏州

赛芯约 1.81%股份。石溪资本将苏

州赛芯约12.05%股份表决权委托给

上市公司行使，兆易创新拟与合肥

国投、合肥产投签署《一致行动协

议》。由于前述各联合收购方与兆

易创新的表决权委托或一致行动安

排，本次交易完成后，兆易创新将成

为苏州赛芯的控股股东。

苏州赛芯专业从事模拟芯片的研

发、设计与销售，主要产品包括锂电池

保护芯片、电源管理芯片等，在电池管

理相关技术、工艺与制造方面具有一

定积淀，产品在封装尺寸、性能、稳定

性、成本等方面均具有一定竞争力。

苏州赛芯产品主要应用于移动电源、

智能穿戴及其他通用领域，已在众多

知名终端客户中得到使用。

据兆易创新公告，苏州赛芯在

单节锂电保护领域拥有相对领先的

产品、稳定的客户关系和一定品牌

知名度；电池级锂电保护产品预计

未来持续增长；其他如多节锂电保

护、电量计、电源管理芯片等产品也

与上市公司在市场、客户与供应链

等方面具有较强的协同性。

相关业绩承诺方承诺，苏州赛芯

在 2024年度、2025年度和 2026年度

经审计的扣非归母净利润分别不低于

6000万元、7000万元、8000万元。

模拟芯片是兆易创新的重要战

略，本次交易被看成是推动上市公司

模拟战略的重要举措。通过本次收

购，兆易创新可进一步增强模拟团队

实力，提升电池管理相关技术储备，

继续扩充相关产品线，开拓新的市

场，有助于支撑公司模拟业务在销售

规模、产品深度和广度等方面的长远

发展，提升公司整体竞争力。

据介绍，兆易创新与联合收购

方共同参与本次交易，并通过表决

权委托、一致行动协议等约定获得

苏州赛芯控制权，可大幅减少上市

公司的收购资金压力，有效控制并

降低财务风险，有助于公司在控制

资金投入的情况下达到本次交易的

收购目的。同时，兆易创新与联合

收购方可将各自技术、市场、产业链

等优势共享，充分发挥各方协同效

应，实现资源的有效配置和利用，共

同支持苏州赛芯业务持续发展。

谈及本次交易对公司的影响

时，兆易创新表示，公司与苏州赛芯

均为芯片设计企业，苏州赛芯的模

拟芯片产品与公司现有产品与业务

在技术、产品、市场、销售与供应链

等层面存在较强的战略协同性。苏

州赛芯晶圆代工与封装测试供应商

与公司存在协同性，收购完成后可

强化协同合作，发挥规模优势，提升

盈利能力。

苏州赛芯在消费电子、移动电

源等市场与公司客户具有一定的重

合度，收购完成后可进一步满足客

户需求，为客户提供更全面的解决

方案，提升公司对客户的整体价值

和客户黏性。

兆易创新 11 月 5 日晚同步公

告，公司拟向苏州赛芯提供借款 1.3
亿元，专项用于苏州赛芯归还其在

招商银行苏州分行的贷款。本次提

供财务资助的主要原因是苏州赛芯

应于本次交易前剥离其所拥有的苏

州大楼，因此，苏州赛芯需要资金提

前归还其在招商银行苏州分行的贷

款，使银行解除对苏州赛芯所拥有

苏州大楼的抵押。

兆易创新拟联合收购
苏州赛芯70%股份
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